

繕工事など、漁港の安全と機能回復が図られています。また、新たに取り組みとして、牛の水漁港に水産物加工施設が整備されています。



牛の水漁港に整備された水産物加工施設

年度はイチゴ高設栽培ハウスに取り組んだとの答弁がありました。

以上、当委員会に付託され

ました認定第1号「平成27年

度芦北町一般会計歳入歳出決

算の認定について」及び認定

第4号「平成27年度芦北町簡

易水道事業特別会計歳入歳出

決算の認定について」ほか3

つの特別会計の決算認定につ

いては、予算決議の趣旨と目

的にしたがって適正な事業が

実施されたものと判断し、全

会一致をもつて認定すべきも

のと決しました。

また、議案第52号「平成27

年度芦北町水道事業会計利益

の処分及び決算の認定につい

て」は、予算決議の趣旨と目

的にしたがつて適正な事業が

実施されたものと判断し、全

会一致をもつて利益の処分は

可決すべきもの、合わせて決

算は認定すべきものと決しま

した。

主な質疑を申し上げます

と、青年就農給付金はどうな

っているか、また、平成27年

度で新規の申請はなかつたか

との質疑に対し、給付対象者

は、個人4人、夫婦3組6人

となつており、平成27年度の

新規申請はなかつたとの答弁

がありました。

また、JA農業参入支援事

業の内容はどうなつているか

との質疑に対し、JA自らが

農業に参入し、中山間地域に

建築、担い手確保、雇用創出等

を目的とするもので、平成27

定するものであり、設置目的をはじめ施設使用料など内容について担当課長から詳しく説明がありました。委員から、別表第3の中でも使用料金

のその他はどのような場合に適用するのかとの質疑に對し、カキ小屋の設置及び販売に使用する時などに適用するとの答弁がありました。

以上、議案第56号は、全会一致で原案のとおり可決すべきものと決しました。

文教厚生常任委員長報告

前田徹一

一括件



【生涯学習課】

芦北町教育立町の理念「温故創新」のもと、スポーツの振興、生涯学習の充実、文化の振興などに取り組まれ、郷土の未来を育む人づくりが図られております。

主な事業として、スポーツの振興では、体育協会や総合型地域スポーツクラブであるJK Aトレジャークラブなど

で九州大会以上の出場者に対し、さらなる活躍につなげるため参加費の補助などにより意欲の向上を図るとともに、観月会開催事業により伝統文化に直に触れる機会がつくられております。



藤井瑞希杯小学生バドミントン大会

佐敷城跡をはじめとする指定文化財については、適正に管理されており、6月の豪雨により被災した佐敷城跡につ

本年度予算において建設し

JKAトレジャークラブなど

議案第56号「芦北町水産物直売施設条例の制定について」

の完成に合わせ、本条例を制

いても国庫補助の災害復旧事業により復旧に向けて測量設計が行われています。

また、地域の歴史や文化財を身近に感じてもらうための町民歴史講座が5回開催され、延べ198人の参加がつております。



展や詩画作品公募展が開催されております。

主な質疑として、新芦北町誌編さんについて、今後の計画等はどうなつてあるかとの質疑に対し、平成27年度は、検討委員会で基本方針を策定し、その後、詳細な検討を加えるため、28年度に準備委員会を設立し、先進地等の視察を踏まえ、具体的な検討を進めます。

【住民生活課】

一般会計と国民健康保険事業特別会計ほか2件の特別会計を併せて報告致します。

まず、健康づくりの推進では、「あしたのためにきたえよう健康力!」をスローガンに、各家庭・個人の主体的取り組みと地域・団体等の連携や協働の2本柱を基本理念とした取り組みがなされております。



接種の無料接種が実施されています。

「あしきた健康づくり実行委員会」を設置するとともに、平成27年度から29年度までを計画期間とする第2期芦北町健康づくり推進計画に取り組むため相互に連携を図るネットワークの整備がなされております。

環境対策事業では、ごみ処理対策、不法投棄対策、地球温暖化対策、水俣病対策など取り組みがなされ、水俣病対策の新規事業では、水俣病公式確認60年に向けた取り組みとして、女島活力推進センターで「もやい祭り」が開催されています。

ごみ処理対策事業では、8月の台風15号の影響で生じた一般家庭廃棄物の処理を国庫補助により141トン処理されています。

戸籍住民基本台帳業務で

は、平成27年10月から施行された番号法に伴い、通知カード及び個人番号カードの交付

に取り組み、平成27年度は、508件の個人番号カードの交付が行われています。

主な質疑として、精神保健ボランティア養成講座が実施されているが、精神障害の方

の相談が増えていくのか、ま

た、講座の効果はあつている

かとの質疑に対し、退院時に

医療機関からのケースの情報

提供があり、戸別訪問などの

対応が年に数件ある。また、

ボランティア養成講座の効果

については、受講者の具体的なボランティア活動等の検討が必要であり、現段階においては、家族会の支援を中心に行なう。精神疾患に対する理解者を増やしていきたいと考えているとの答弁がありました。

【国民健康保険事業特別会計】

被保険者の健康管理と疾病の早期発見、早期治療を目的に人間ドックの助成を行うとともに、パンフレットの配布などの啓発活動により医療費の適正化に対する取り組みがなされています。

次に、(直診勘定)について、吉尾温泉診療所は、現在派遣医師による週3日

(火・水・木曜)の診療体制が維持されています。

平成27年度の外来患者数は、延べ1,963人で、26年度と比べて、76人の減少となっています。

平成27年度の外因患者数は、延べ1,963人で、26年度と比べて、76人の減少となっています。

【介護保険事業特別会計】

平成27年度は、新たな取り組みとして、介護予防事業・日常生活支援総合事業が実施されておりました。

事業では、保険給付や予防給付のほか、地域支援事業と

新しい町誌の編さんについて検討がなされ基本方針が策定されています。

星野富弘美術館では、来館者に命の大切さや、やさしい心を感じてもらうため、企画

の創造につなげていくため、新しい町誌の編さんについて検討がなされ基本方針が策定されています。

保健、歯科保健、各種予防接種、健康づくり啓発事業などを、健康づくりを推進するため、各種保健事業が実施されておりました。

歴史認識の共有と故郷に対する理解と愛着を深め、貴重な自然や歴史・文化遺産を後世に継承し、また、新たな文化の創造につなげていくため、新しい町誌の編さんについて検討がなされ基本方針が策定されています。

保健セントターでは、母子保健、保健づくりの拠点施設となる、保健セントターでは、母子保健、保健づくり啓発事業などを、健康づくりを推進するため、各種保健事業が実施されておりました。

併せて、生活習慣病等の重症化予防に向け効果的な保健指導を実施するため、町内医療機関との重症化予防検討会が開催され、情報を共有する連携システムの構築が図られています。

予防接種事業では、前年度に引き続き、生後6か月以上19歳未満のインフルエンザ予防接種と成人の風疹ワクチン

星野富弘美術館では、来館者に命の大切さや、やさしい心を感じてもらうため、企画

して、閉じこもり予防通所支援事業や食の自立支援事業、転倒骨折予防事業（たつしやか会）が実施されています。また、地域包括支援センターとの連携によって、要支援者の介護予防支援、総合相談、権利擁護、認知症総合支援などの各種事業が実施されています。

【後期高齢者医療事業特別会計】

熊本県後期高齢者医療広域連合が被保険者認定、保険料率の決定、医療給付等の事業運営を行つており、町では、申請、相談業務及び保険料の徴収がなされています。

保健事業では、被保険者の疾病の予防及び早期発見、早期治療に資するため後期高齢者健診を実施し790人が受診されています。また、後期高齢者医療人間ドック健診補助も引き続き実施されており、受診者25人に対し、総額100万円の助成が行われています。

学校教育では、全国学力状況調査に併せて小学校4年・5年生、及び中学校1年・2

教育課

また、吉尾小・湯浦小・湯浦中の体育館の吊天井の改修工事、湯浦中学校屋根防水改修工事など児童・生徒の学校生活における安全対策や学習環境の整備がなされています。



吊天井の改修を終えた湯浦中学校体育館

年生に対して芦北町独自で学力検査を実施するとともに、ICT機器を活用した学力充実研究指定校の指定や英語検定・漢字検定受験料の助成により子供たちの学力の充実・向上が図られています。また、特別支援教育支援員、登校対策支援員の配置により、支援を必要とする児童・生徒に対する指導の充実に取り組まれています。

福祉課では、総合計画に掲げる基本目標「地域で守り育てるまちづくり」を目指して各種事業が実施されています。

〔福祉課〕

主な質疑として、過年度分の未収金の徴収状況はどうなつてているのかとの質疑に対し、催告書による未納の状況の連絡は隨時行っている、また、電話や訪問などにより当事者との面談や保証人への相談などの徴収努力を行つて、との答弁がありました。

高校生3人、大学生48人に
対して修学資金の貸付けが行
われており、町内学徒の人材
育成の一助として、経済的理
由による修学困難者への便宜
が図られています。

社会福祉事業では、第2次「芦北町地域福祉計画」に基づき、安心した生活が送れるよう地域社会づくりが推進されています。また、低所得者の負担緩和等を目的とした臨時福祉給付金については、制度の周知に努め、平成27年度は5,437人に対し3,262万2千円が給付されています。



卓球バレーの様子（障がい者専用コート）

一般の参加について、まただよりや防災無線による広報のほか、小中学校・事業所・区長等の各種団体に募集を行つており、今後も更に障がいに対する理解を深めてもらうため広く周知したいとの答弁がありました。

以上、認定第1号及び認定第2号ほか3件は、全会一致をもって認定すべきものと決しました。

児童及び母子・父子福祉事業では、放課後児童健全育成事業等により、「保護者の子育てと就労」に対する支援、子ども医療費無料化やひとり親等家庭医療費の助成により生活の安定と福祉の向上が図られています。また、消費税率の引き上げに伴う影響を緩和するための「子育て世帯臨時特例給付金」は1,908人に対し、572万4千円が給付されています。

以上、認定第1号及び認定第2号ほか3件は、全会一致をもって認定すべきものと決しました。

一 般 の 参 加 は 二 つ て は ま せ
だ より や 防 災 無 線 に よる 広 報
の ほ か 、 小 中 学 校 ・ 事 業 所 ・
区 長 等 の 各 種 団 体 に 募 集 を 行
つ て お り 、 今 後 も 更 に 障 が い
に 対 す る 理 解 を 深 め て も ら う
た め 広 く 周 知 し た い と の 答 弁
が あ っ た 。

11

一般質問(要約)



坂本議員

子ども貧困対策は どうなっているのか！

就学援助制度については、配布してある成果報告書に記載してあるが、遠距離通学費補助金8名、通学費補助金20名、準要保護児童生徒就学援助費145名、特別支援教育就学奨励費補助金13名、幼稚園就園奨励費補助金4名、日本スポーツ振興センター共済支払金58名で合計248名の方が利用されている。さらに高校生3名、大学生48名への修学資金貸付制度も実施している。

質 町が行なつてゐる就学援助制度は、どのようなものか。また、対象者は何人か。

全国で子ども貧困率が悪化している。離婚などによるひとり親家庭や、非正規労働者が増加しているのが貧困率を上げてきたといわれている。

国は、都道府県に対して子どもの貧困対策計画の策定を努力義務としている。市町村には、策定義務はない。県が具体的な計画を示したのを受け取って取り組んでいきたい。

法律に、町は子供の貧困対策に関し、地域の状況に応じた施策を策定し実施

質 子ども貧困の実態と対策についてどのように考
答 策についてどのように考
えているか。

答 質
教育長 給食費の助成を実施する考えはないか。

ひとり親世帯の割合は平成28年8月26日現在で175世帯、19・3%である。

質 小中学校の児童、生徒
のうちで、ひとり親世帯
の割合はどうなつてゐるか。

電源開発株式会社からの報告によると、堆砂除去の実績は、本流と支流を合わせて、4万9455³m³であると聽いている。

答	質	か
のか。	平成27年度のダム堆砂 除去の実績はどうだつた	瀬戸石ダムの堆砂除 去は行なつてゐるの
企画財政課長		

既に、芦北町子ども・子育て支援事業計画に、母子家庭及び父子家庭への支援の充実、子育て中の家庭の経済的負担の軽減を掲げ、低所得者層やひとり親家庭等に対し、生活に困難を感じる状況を改善し、子どもの健やかな成長が実現できるよう、保育料の負担軽減をはじめ、子ども医療費の無料化など様々な施策を実施しているところである。

する責務を有するとあるが、
県の取り組みを待つてから往
うのか。

投票所は、全国的にも熊本県でも有権者の減少に伴い減つてゐる。本町も有権者数は減少してゐるが、合併前後に於いても投票所は減らしていない。地域の実状に応じて必要な投票所数を維持しておき、新たな投票所を設置する考ははない。ちなみに、有権者からの声も届いていない。

質 高齢者から投票所が遠く、不便だと聴いた。新たに投票所を設置する考えはないか。

投票所の数は適切か

答
企画財政課長

平成28年度、平谷川、
内木場川の堆砂除去を電
源開発に申し入れはしないの



一般質問(要約)

18歳以上に選挙権が与えられ その結果と今後の対応は!

川尻議員

私は昨年9月の議会において、選挙権年齢が引き下げられるにあたり、その対応策について質問をしたが、総務課長の答弁は、国県からの啓発マニュアル等が指示されていない。また、高校生も含まれているので、県教育委員会の通達もなく、現時点では検討していないとのことであった。

質 7月に行われた参議院選挙の結果、その投票率をどう感じているのか、今後投票率アップのためにどのような具体策を講じるべきと考えているのか。

総務課長兼選管書記長

投票率については、18歳が47・48%、19歳が33・08%、合計で40・44%である。今後、投票率アップの具体策については、昨年度と本年度2回実施している芦北高校での出前講座と模擬投票を、学校と連携を図りながら継続していきたいと考えている。

また、広報「あしきた」で

は、18歳選挙権年齢引き下げに関する特集も行つており、引

質 芦北町教育大綱の基本施策に、スポーツレクリエーション活動の推進がある。具体的に、部活動と社会

小・中学校の部活動と社会体育の在り方は

投票率については、18歳が47・48%、19歳が33・08%、合計で40・44%である。今後、投票率アップの具体策については、昨年度と本年度2回実施している芦北高校での出前講座と模擬投票を、学校と連携を図りながら継続していきたいと考えている。

また、広報「あしきた」で

は、18歳選挙権年齢引き下げ

に関する特集も行つており、引

質 高校生に対する啓発活動はどうすることをされたのか。

答 高校生に対する啓発活動は、高校生向けの副教材を作成し、全国全ての高校に配布してある。併せて副教材活用のための指導資料も作成され、選挙管理委員会にも配布されている。芦北高校への出前講座では、この副教材を参考しながら啓発を行つた。

芦北高校においては、平成28年2月10日に高校3年生を対象にして68名にこの出前講座を行つてある。内容としては、選挙啓発の講義、模擬投票の候補者演説も聴いて模擬投票を行う。それぞれ35分ずつ授業の中を行つてある。

質 県の基本方針によると、平成30年度をもつて小中学校における部活動は社会体育へと移行することとなつていて。本町においても、本年度は移行に向けて保護者の意向調査、指導者の調査、実施場所、そして経費等についての調査を実施したいと考えている。まずは、保護者の社会体育への移行についての理解が重要となつてくると思うので、今年度中に意向調査を実施し、分析を行いたいと考えている。

また、保護者、教育委員会、学校担当者、指導者等、関係者で移行委員会を立ち上げるとともに、県と情報共有を図りながら進めていく。小学校では、校内委員会を設置し、社会体育移行への方針を図りながら進めしていく。

さらに、保護者、教育委員会、学校担当者、指導者等、関係者で移行委員会を立ち上げるとともに、県と情報共有を図りながら進めていく。

き続き広報活動も積極的に行っていきたいと考えている。

か実施計画も踏まえ説明されたい。

体育をどう両立させていくのか。1年くらいかかるのか。

にどういう形になるのか。

1月からは社会体育ということでお活動することになる。

か実施計画も踏まえ説明されたい。

にどういう形になるのか。

1月からは社会体育ということでお活動することになる。

一般質問(要約)

芦北町教育大綱について!



寺本議員

本町教育委員会は平成28年6月30日付で芦北町教育大綱を策定し、その成果品を各議員に通知された。この大綱は、法の改正により行われたもので、地域の実状に応じ、当該地方公共団体における教育の振興のための施策に関する基本的な計画を定めている。

平成28年度を始期として、4年に一回の策定となつており、この大綱の策定に関しては、地方公共団体の長は、策定にあたり総合教育会議を開き、教育を行うための諸条件の整備、その他地域の実状に応じた教育、学術及び文化の振興を図るため、重点的に講じることとなつている。

作成にあたっては、国の教育基本計画を参照し、また県の夢の架け橋教育プランをふまえ、作成することとなつており、この教育大綱は、今後本町の教育の方向付けとして大変重要である。

質 この大綱の中で「命を守る、命を大切にする」ということについて示されていない。

命の大切さについて、現在どのような視点に立つて教育を行っているのか。

答 教育長 命の教育で大事なことは、心の教育であると思う。また、命の教育、すなわち心の教育は、学校現場だけできることではない。家庭、学校、地域が一体となつて取り組むべきと考えている。

命を守ること、大切にすることは、教育の基本とするところであり、指導の最も重要なことであると思うが、今後、明記する考えはないか。

質 命を守ること、大切にすることは、教育の基本とするところであり、指導の最も重要なことであると思うが、今後、明記する考えはないか。

答 教育長

今回策定した教育大綱の心の教育の推進の中で命を守ること、大切にすることについて、指導充実を図つてしまりますので、特段明記には及ばないと正在している。

芦北町教育大綱

1 「知・徳・体」のバランスのとれた教育の推進

郷土の将来を担う子どもたちが、礼節と郷土愛を持ち心身ともに逞しい人間に育つことを目指して「知育・德育・体育」のバランスのとれた教育を推進します。

郷土の文化・芸術の発展と、国際貢献できる人材の育成を目指して各種施策の展開を図ります。



芦北町の全小中学生(平成27年7月)

2 郷土愛に満ちた心身ともに豊かなづくり

明るく豊かで活力ある郷土づくりを目指し、町民の一人ひとりが心身ともに健全に暮らすとのできる環境づくりを推進します。



一般質問(要約)

本町の一般住宅耐震改修費等の助成について!

平松議員

質 耐震化については平成20年当時耐震化率33%であったが、現在では推計で37・5%となっている。また耐震改修の相談窓口があつたが、どのような相談があつていているか。

答 芦北町の一般住宅への震改修計画では、耐震性が不十分な住宅が50%を超えるとあり、住民の生命や財産を守る為一般住宅への耐震工事補助等急がれるところである。

質 国の補助制度はあるが、町の要綱は整備されていなかつたため、平成29年度から向

つとも関係する日奈久断層が最も危険度が高い「S」ランクに決定された。

一方、国土交通省は8月22日、住宅の耐震改修に対する補助金を30万円上乗せする方針を固めた。

質 昭和56年以前の建物は耐震化が図られていないためその戸数に係数をかけて算出根拠としている。

質 町で作成されている耐震改修促進計画がある、それによると平成27年度の時点での耐震化されていない住宅が4,256戸、50%を超えている。施策効果によると、0.8戸、40・2%を改修したいと計画があつたがこれらの根拠はなにか。

これまでの地震発生の危険度を確率で示すこれまでの方法から、「S」や「A」などの4段階にランク分けして示す方法が正式に決定し、芦北町にも

本年8月19日政府の地震調査研究推進本部では全国の活動層の長期評価について、これまでの地震発生の危険度を

質 相談窓口の啓発は何かされてきたのか。

答 総務課長

質 芦北町では現状では耐震対策の補助制度などない。促進計画はあつたが、施策がされてこなかつたという事か。

質 現在、先進地の状況を調査するとともに、補助制度の内容などについて作業を進めている。

質 耐震の補助制度もなかつたため、別段その相談がなかつた。

質 相談窓口の啓発は何かされてきたのか。



倒壊したアパート（南阿蘇村）

質 シエルターについてもこの制度のなかで、間伐材利用も果的と思うが、考えはないか。

答 総務課長

質 6月議会でも住宅耐震改修補助制度の導入について研究したいとあつたが現在どうなっているか。

質 改修補助制度の導入について研究したいとあつたが現在どうなっているか。

答 町長

質 6月議会でも住宅耐震改修補助制度の導入について研究したいとあつたが現在どうなっているか。

質 建物の所有者が行うべきものであるので、耐震診断補助制度の導入に向け、作業を進めている。

質 早急に一般住宅の耐震診断を行ってほしいと思うがどうか。

質 早急に一般住宅の耐震診断を行ってほしいと思うがどうか。

議会のうごき

- 8月30日 議会運営委員会
 9月5日 9月定例議会(議案審議)
 (決算連合審査)
 6日 9月定例議会(一般質問)
 7日 各常任委員会(～9日)
 16日 9月定例議会(議案審議)
 議会広報特別委員会
 10月7日 議会広報特別委員会
 11日 水俣芦北広域行政事務組合議会
 13日 熊本県町村議會議長会議員研修会(菊陽町)
 24日 熊本県町村議會議長会理事会
 (熊本市)
 25日 総務常任委員会研修(加賀市・
 八尾市)(～27日)
 南九州西回り自動車道建設促進期成会要望活動(福岡市)
 31日 南九州西回り自動車道熊本県建設促進期成会要望活動(福岡市)

次回の議会は12月上旬の予定です。

平成28年度 町村議会議員研修会



平成28年度熊本県町村議會議員研修会開会式

平成28年度町村議会議員研修会が、10月13日菊陽町図書館ホールで開催されました。県内町議会から340人が出席し、芦北町議会からは14人の議員が出席しました。研修会では、読売新聞東京本社編集局企画委員の青山彰久氏により「地方議会の課題と活性化策」をテーマに講演が行われ、次に、熊本県健康福祉部から「熊本県の認知症対策について」と題し、熊本県における現状及び予防法や、認知症ケアの質の向上に向けた取り組みなどについて講話がありました。

項目	支出額	件数	内 容
特産品	87,066	12	町外からの訪問者に対するPR用特産品及び出張時の土産品
香典	33,000	6	町の発展及び振興等に功績のあった者に対する香典及び生花代
御樽	55,000	9	町の事務事業と密接に関わる公共的な団体に対する御樽
会費	121,500	18	円滑な議会運営に資する会議、会合、研修への参加に係る経費
見舞	30,000	3	議会及び町政関係者の病気、災害などの見舞いに係る経費
その他	57,916	8	上記の区分にかかげるもの以外で特に必要と認められる経費
合計	384,482	56	

(単位:円)

議会交際費の公表

平成27年度

議会交際費は、議会活動を円滑に図るために、外部との交際を行った目的で支出する経費です。支出については、社会通念上、妥当な範囲で必要最小限にとどめるよう配慮しています。

芦北町消防団が、日本消防協会定例表彰(平成28年3月8日)で、最高の栄誉にあたる特別表彰「まとい」を受賞したことをみなさん知つてましたか。

全国消防団組織約2200団体のなかから毎年10団体に授与され、今年度は、九州では本町だけだと聞いています。

平成26年度の熊本県消防操法大会のポンプ車操法大会での優勝、全国消防操法大会のポンプ車の部でも優良賞に輝き、その実績が認められて今回の受賞となりました。芦北町消防団員約600名の皆様に対して心より敬意を表します。

今日、どこにでも起りうる、地震や台風など、さまざまな災害が続発し、消防団員の皆様の活動的重要性は増して来ています。これからも町民の生命・財産を守るために健康に留意し、活動に取り組んでください。

編集後記



議会広報特別委員会

委 員 長 副 委 員 長
 荒 白 前 宮 平 宮
 川 坂 田 尾 松 内
 知 康 徹 秀 洋 道
 章 浩 一 行 一 則
 (白坂)



この用紙は再生紙を使用しております。